

Discurso de la Ministra de Gobernación, Policía y Seguridad Pública de la República de Costa Rica, Licda. Janina del Vecchio Ugalde, con motivo de la VIII Conferencia de Defensa de las Américas, realizada en Banff, Canadá del 2 al 6 de setiembre del 2008

Señor Presidente de la VIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas

Señor Secretario General de la OEA

Señoras y señores Ministros de Defensa y Seguridad

Señores delegados

En un continente en el que como señala José Miguel Insulza, Latinoamérica tiene el más alto índice de inequidad en el mundo, incluso en comparación con regiones de menor desarrollo social y con niveles de pobreza mayores; se yergue el desafío ineludible e impostergable de combatir la pobreza extrema que amenaza nuestra estabilidad. Pasamos de la geopolítica autorreferente y la seguridad nacional a la seguridad de las personas y los sistemas democráticos; de lo militar a una perspectiva *multidimensional* con énfasis en factores no militares, en la que es necesario reconocer en el tema de la seguridad ese carácter multidimensional.

El terrorismo, la delincuencia organizada transnacional, el problema mundial de las drogas, la corrupción, el lavado de activos, el tráfico ilícito de armas, la pobreza extrema y la exclusión social de amplios sectores de la población, que también afectan la estabilidad y la democracia; los desastres naturales y los de origen humano, el VIH/SIDA y otras enfermedades, otros riesgos a la salud y el deterioro del medio ambiente; la trata de personas, los ataques a la seguridad cibernética, la posibilidad de que surja un daño en el caso de un accidente o incidente durante el transporte marítimo de materiales potencialmente peligrosos, incluidos el petróleo, material radioactivo desechos tóxicos; la posibilidad del acceso, posesión y uso de armas de destrucción masivos y sus medios vectores por terroristas; los actos masivos fuera de control; todos constituyen eventos relacionados con factores de desarrollo humano que tocan la seguridad de nuestros habitantes y que requieren de un abordaje multidimensional.

La Declaración de Seguridad de las Américas del 2003, al reconocer en la seguridad ese carácter multidimensional, hace eco de un nuevo enfoque hemisférico que señala cómo la seguridad de los países y de la región depende cada vez menos de amenazas externas o tradicionales, sino que reposa en las condiciones propicias para el desarrollo humano.

Desde esa perspectiva, cómo ve Costa Rica el tema de la seguridad?

A nivel mundial Costa Rica apuesta por la ecuación libertad de comercio, inversión en educación y reducción del gasto militar que plasma en su propuesta Consenso Costa Rica, el señor Presidente Oscar Arias Sánchez al convocar a los países a crear los mecanismos para condonar deudas y apoyar con recursos financieros internacionales a los países en vías de desarrollo para que inviertan en educación, salud y vivienda para su pueblo, y cada vez menos en armas y soldados; enfatizando que "es hora de que la comunidad financiera internacional premie no sólo a quien gasta con orden, como lo ha hecho hasta ahora, sino además a quien gasta con responsabilidad ética."

"El Consenso de Costa Rica llama a todos los países en desarrollo a hacer su mejor esfuerzo para invertir sus limitados recursos públicos para atender las necesidades sociales más apremiantes, incluyendo aquellas identificadas en los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM).

Acepta que las particularidades que existen entre países no permiten una solución única, pero sostiene que muchos países en desarrollo pueden potenciar aún más su combate contra la miseria, la violencia y la desigualdad, y los múltiples males que normalmente les acompañan, reduciendo su gasto militar.

El Consenso de Costa Rica no pretende crear condicionalidades insuperables, busca incentivar potencialidades basadas en una administración más ética de los limitados recursos públicos disponibles".¹

En un país civilista como el que represento, que "entregó las llaves del Cuartel a las escuelas", hay que buscar la seguridad en el fortalecimiento de nuestras democracias en tres pilares fundamentales:

¹ Extractos de la intervención del Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica, Bruno Stagno en el Diálogo de Alto Nivel del Consejo Económico y Social (ECOSOC) con las Instituciones de Bretton Woods, la Organización Mundial del Comercio (OMC) y la Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), Naciones Unidas, 16 abril 2007.

La Fuerza Pública es una policía preventiva que dentro de sus programas tiene además el de la policía comunitaria y comercial y que desde un

resultados importantes.

contra la venta y el consumo interno de drogas que ha generado año hemos logrado incautar alrededor de 70 toneladas de droga en alta investigación policial, es la lucha contra el narcotráfico. En lo que va del Ministerio de Seguridad Pública con funciones y competencias de la Policía de Control de Drogas, que por ley es la única policía dentro de Uno de los principales cometidos que tiene la Fuerza Pública por medio de

perspectiva de Derechos Humanos.

biológicos y químicos; con una visión moderna e integral de Seguridad con antimotines y de choque, hasta intervención en incidentes radiológicos, abarcan un amplio margen de acciones que van desde los grupos diez regiones. Cuenta además con unidades policiales especiales que Posee más de 10.000 policías para todo el territorio nacional, divididos en

principios de honestidad, disciplina y espíritu de servicio.

naturales, en estricto cumplimiento del ordenamiento jurídico, bajo los colaborando en su represión y en el apoyo a la defensa de los recursos desarrollando acciones efectivas para la prevención de del delito, mantenimiento del orden público y la seguridad de los habitantes, El Ministerio de Gobernación, Policía y Seguridad Pública es la institución responsable de la protección de la soberanía nacional, la vigilancia,

En lo local permitirme apelar al ejemplo de nuestra policía costarricense:

necesidades de seguridad de los Estados.

Eso sí, manteniendo una capacidad que corresponda a las legítimas

creación de oportunidades para nuestras familias.

- El empeño en la disminución del gasto militar, que permita redirigir esos recursos hacia el fortalecimiento del capital humano y la diversas razones- sufren del rezago y la pobreza
- El compromiso con el bien común, la educación y la inversión en capital humano, que se traduce en políticas solidarias capaces de potenciar al ser humano y sus destrezas, y de apoyar a quienes –por transparente.
- El vínculo con el crecimiento económico, impulsando mercados competitivos, abiertos, libres y ordenados por un sistema jurídico

concepto integral de seguridad, no se limita solamente a la prevención de la criminalidad, sino que colabora en otros campos como la infraestructura urbana, la prevención de desastres naturales, la recreación, la protección del medio ambiente, la salud pública, entre otros; con el fin de dotar de herramientas a las comunidades, para su desarrollo. Dentro de la Estructura de Seguridad Comunitaria los Comités de Seguridad Comunitaria son grupos formados por vecinos organizados por policías comunitarios, para aprender sobre seguridad y trabajar en pro de sus comunidades, barrios y comercios en la construcción de espacios seguros en coordinación con los gobiernos locales.

También contamos con grupos de oficiales especializados en la atención del turismo que cuentan con un segundo idioma y han sido capacitados además en temas específicos como la Explotación Sexual Comercial y la Trata de Personas.

El Ministerio de Seguridad Pública coordina además con otras instituciones tanto gubernamentales (gobiernos locales, instituciones autónomas, otros Ministerios, etc.), como no gubernamentales (sociedad civil, comercio organizado, ONGs, etc.), en situaciones de desastres naturales, actividades masivas, actividades deportivas, procesos de elecciones democráticas, proyectos y campañas en pro del bienestar de las diversas comunidades.

Por otra parte la Plataforma de Prevención Social es un proyecto novedoso que aglutina los programas de Violencia Intrafamiliar, Explotación Sexual Comercial, VIH /Sida, Equidad de Género y la Trata de personas; con el propósito de reforzar y desarrollar actividades de prevención referidas a esos temas dentro de la policía y brindarles orientación técnica en la aplicación de enfoques metodológicos para el abordaje de las situaciones de violencia que generan estos temas, sobre todo con relación a las víctimas. Uno de los avances más importantes es la inclusión de estos contenidos en los cursos de formación policial básica desde una perspectiva de transversalidad y la asignación de contenido presupuestario para esos programas.

Desde esta perspectiva, la politfuncionalidad de nuestra policía ha permitido una mayor inversión en lo social y el desarrollo, como mecanismos para asegurar el bienestar de los habitantes de nuestro país. No obstante, hoy nuestra lucha frontal es sobre todo contra el flagelo del

Muchas gracias

Ante esta realidad, el abordaje debe hacerse desde un enfoque amplio y abarcador en el que se contemplan todos los aspectos; se incorporen las dimensiones nacionales, regionales y mundiales y se asegure que esas gestiones estén sustentadas por elementos de carácter común, por medio de alianzas, de asistencia y de cooperación entre Estados y entre Estado y sociedad civil. Apelamos hoy en este foro, al trabajo conjunto en la lucha contra esta y todas las demás formas de crimen organizado que aquejan a nuestras sociedades. Hagamos un llamado a los países con mayores recursos para generar espacios de cooperación y asistencia mutua. Recordemos que por sí solo, en las circunstancias actuales ningún Estado puede impedir, combatir y menos eliminar el fenómeno del narcotráfico y todas sus consecuencias.

los países tenemos una responsabilidad compartida. No importa si somos países productores, consumidores o de tránsito como ha sido el caso de Costa Rica. Al final el problema se traduce en un deterioro de nuestras sociedades, en un mayor índice de actividades delictivas y en un crecimiento exponencial de la violencia.